

Actualité. — Guerre du Tonkin.

PRISE DE LANG-SON. — 13 Février 1885.

164



Un nouveau fait d'armes vient d'être accompli au Tonkin par nos héroïques soldats. — La place de Lang-Son est tombée entre leurs mains, et le 13 février à midi, le drapeau français flottait au-dessus de la citadelle.

Après la prise du camp retranché de Dong-Song, l'armée fit trois jours de marche à travers des gorges presque impenétrables : le 11, la brigade de Négrier attaqua et emporta le village de Vanot; le 12, après de sérieux et sanglants combats livrés au milieu d'un épais brouillard, la brigade Giovannelli prenait plusieurs fois d'assaut, repoussait les Chinois de arêtes en cretes et bivouaquait le soir à la sortie des gorges, après avoir fait éprouver des pertes considérables à l'ennemi. — Le 13, une

marche rapide conduisit toute l'armée devant Lang-Son, et après une vigoureuse canonnade, les hordes chinoises étaient mises en déroute, laissant entre les mains de nos vaillants soldats des approvisionnements considérables et une grande quantité de munitions de guerre.

Les troupes françaises ont été sublimes d'entrain et de vaillance, et ont supporté avec le plus grand courage la fatigue, le froid et l'humidité qui régnaient pendant ces jours de lutte, du 9 au 13 février.

Nos pertes sont de 99 tués et de 222 blessés; mais c'est par milliers que l'on a pu constater celles de l'ennemi, qui, au nombre de 20,000 hommes, et malgré une vigoureuse résistance, a dû céder devant la valeur des soldats français.

Imagerie d'Epinal. — PALLAS et C^e, imp-édit. (Dépôt)

La bataille du col de Zhennan et la retraite de Lạng Son (février 1885)

Un corps expéditionnaire français composé de deux brigades marchèrent vers le haut Tonkin et conquit Lang Son en février 1885. Une des deux brigades quitta la ville pour venir en aide aux assiégés de Tuyên Quang.

Le commandant de la brigade restante cherchant à contre l'offensive des Chinois, lança une attaque de l'autre côté de la frontière et fut défait à la bataille du col de Zhennan (ou bataille de Bang Bo).

Se retirant sur Lang Son, les Français stoppèrent une contre-attaque à la bataille de Ky Lu'a. Cependant, le commandant étant blessé dans l'action, son remplaçant ordonna, peut-être sous l'effet de la panique, que Lạng Son soit rapidement abandonnée le 28 mars 1885. La brigade fuit en désordre vers le delta du fleuve Rouge, abandonnant l'essentiel des gains réalisés durant la campagne de 1885.